



# Manifiesto Azucarero por un Trabajo Justo

1 de diciembre, 2023

La Red Regional de Sindicatos Azucareros de Centroamérica, Bolivia y Colombia extiende su voz para aunar esfuerzos en la defensa del Salario Digno y los derechos laborales de los trabajadores de la industria azucarera.

Los sindicatos de la industria azucarera de Centroamérica, Colombia y Bolivia, miembros de la Red Regional de Sindicatos Azucareros, nos hemos reunido en El Salvador, un total de 16 organizaciones sindicales de 7 países diferentes, para abordar la crítica problemática que afecta a los trabajadores de la cadena de la caña de azúcar en América Latina.

De este encuentro ha surgido la necesidad de emitir este pronunciamiento que pone el foco en la urgencia de lograr un salario digno para todos los trabajadores y la importancia de hacer visibles las precarias condiciones de los trabajadores tercerizados dentro del sector.

Reconocemos el salario digno, un concepto que, según Global Living Wage Coalition, hace referencia a un pago monetario justo que alcanza para cubrir todas las necesidades básicas de los trabajadores y sus familias incluyendo alimentación, vivienda, educación y salud, como un derecho fundamental de todos los trabajadores, esencial para asegurar un trabajo digno y promover la estabilidad social y laboral.

Consideramos importante destacar que el Salario Digno es un derecho al que deberían tener acceso todos los trabajadores del mundo, no existe razón alguna por la que los trabajadores latinoamericanos sean la excepción. Reconocer la importancia de este concepto también es una muestra de responsabilidad y compromiso por parte de las empresas.

Sin embargo, según nuestros propios datos obtenidos en el Observatorio del Trabajo Justo de azúcar en el 2023: el 50% de los trabajadores participantes del monitoreo reciben menos de un salario digno por su trabajo. Este porcentaje se incrementa al 80% cuando se trata de trabajadores tercerizados, quienes enfrentan condiciones aún más difíciles.

Por esta razón, como Red de Sindicatos Azucareros, extendemos un llamado a empresas, gobiernos y organizaciones sindicales para unir esfuerzos en la búsqueda de igualdad de condiciones para los trabajadores bajo las siguientes líneas principalmente:



## **1. Salario Digno:**

Establecimiento de un salario digno para todos los trabajadores de la industria azucarera, garantizando un nivel de vida adecuado que cubra sus necesidades básicas y las de sus familias.

## **2. Eliminación de la Tercerización y Precarización:**

Instamos a las empresas azucareras a contratar directamente a sus trabajadores, proporcionándoles condiciones laborales justas y estables, y poniendo fin a la práctica de tercerización abusiva que viola los principios de igualdad de remuneración por trabajo de igual valor y a los gobiernos a controlar y contribuir a mejorar las condiciones de los trabajadores subcontratados.

## **3. Promoción del diálogo social y la negociación colectiva**

como herramientas indispensables para lograr condiciones laborales justas y mejorar los salarios en la industria azucarera.

## **4. Inspección laboral:**

Invitamos a los gobiernos de nuestros países a fortalecer la inspección de trabajo para el cumplimiento de la legislación laboral y garantizar su aplicación efectiva. Para ello, es fundamental que se promueva un marco legal que proteja los derechos de los trabajadores y que se sancione ejemplarmente cualquier violación de los mismos, además del reconocimiento pleno de los convenios colectivos.

Queremos lograr, junto con los empleadores en el sector azucarero y junto con los Gobiernos, que el sector azucarero de Latinoamérica se posicione como un sector en la vanguardia de la sostenibilidad social y medio-ambiental a nivel mundial. En vista de nuevas legislaciones que vienen en camino y conociendo las brechas existentes en temas de salarios y trabajo digno, creemos que solamente juntos podemos lograr este paso y posicionamiento.

Por otra parte, y teniendo en cuenta los puntos mencionados, la Red de Sindicatos Azucareros hace un llamado de atención especial al caso de Bolivia, país en el que la situación de los trabajadores de productores independientes de la caña de azúcar es aún más precaria; allí, hoy en día y según los datos del Observatorio del Trabajo Justo 2023, 93% de los trabajadores del campo que participaron en él no cuenta con contrato laboral, el 84% no gana un salario mínimo y el 93% no cuenta con acceso a sistemas de salud y seguridad entre otros datos impactantes que hemos hallado.



Por esta razón se hace inminente que los actores del sector: empresas, compradores, gobiernos y organizaciones sindicales, tomen medidas inmediatas para abordar las condiciones laborales de los trabajadores que hoy en día les impide tener vidas dignas.

Reiteramos nuestra demanda de un salario digno y condiciones laborales justas para todos los trabajadores de la industria azucarera.

## ¡Unidos y organizados, lograremos 100% Trabajo Justo y Salarios Dignos en la industria azucarera de América Latina!

  
Noé Gilberto Nerio  
Coordinador Red Regional



  
Saray López Aragón  
Miembro de la Red Regional TABOGA

  
Constantino López Arias  
Sub Coordinador Red Regional



  
Carlos Ramírez Abea  
Miembro de la Red Regional CONFETRAYD



SINTRAICA - TABOGA, CONFETRAYD, UNSITRAGUA, CGTG, FERSTRALVA  
FESINUALC, FERTRASUCOL, SITIAMASH, UNAGRO, FSTZCASC  
FESINTRAINZUCADES, STEIJISA, ASINTRAINMA  
SITRACABAÑA y STEIA